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商工会「クラウド会計」で実現する新しい働き方
◎年頭のご挨拶 福岡県商工会連合会 会長 花田稔之
◎商工会「クラウド会計」の活用事例〈事業所･商工会職員〉
◎一目でわかる､商工会「クラウド会計」の導入メリット
◎県青連･県女性連の活動報告

業務効率化！業務効率化！
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皆さま、新年あけましておめでとうございます。
昨年5月、新型コロナウイルスの感染法上の分類が季

節性インフルエンザと同じ5類へ移行し、停滞していた
世の中がようやく動き出しました。マスクで隠れていた
人々の笑顔を見る機会が増え、中止が続いていた祭りや
イベントも再開し、街は徐々に活気を取り戻しています。

一方で、ロシアによるウクライナ侵攻や、イスラエル
とパレスチナによる軍事衝突など、今なお、不毛な戦争
が続いています。その影響は世界中の食料やエネルギー
供給の仕組みにまで及び、円安と相まって、私たちの暮
らしや事業に、厳しい向かい風が吹いています。

会員増強や組織改革を進め
進化に向けた基盤を整備

───　会長就任当初、4つの目標を掲げられました。

これまで２年半を振り返り、どのような取り組みを進め

てこられたのでしょうか。

花田会長（以下、花田）　前提として、前例にとらわれる
ことなく、時流にマッチした現実的な課題解決の施策推
進を心がけています。公約として掲げた4項目に関して
は、以下のような取り組みを進めてきました。

１.これまでの取り組み
①商工会の会員増強

◎会員加入増・脱退防止策事例集を作成・配布
◎974会員増（令和3年4月～令和5年9月時点）
　30,161会員→31,135会員
◎令和4年度会員新規加入割合　全国2位

②商工会間の情報共有化
◎正副会長会議開催を毎月開催
◎事務局役付会議、正副会長会、各種委員会、理事会

の連携強化
◎全国大会時における会長連絡会議の開催

③財政基盤の安定化
◎貯蓄共済積立金運用見直しによる運用益の改善

④県連の組織改革
◎部制を廃止し、組織をスリム化（フラット化）
◎毎年度人事異動実施方針を策定し、公表周知
◎人事異動計画を策定する人事専門委員会組織の
　見直し（副会長2名 → 4名）
◎10年前の人事一元化以降の未異動者の解消
◎県連と各商工会の人事異動を活発化

───　2年半で974事業所の会員増は、素晴らしい成

果です。どのように取り組んでいったのですか？

花田　会員数に関しては、増減をくり返しながら増えて
います。コロナ禍でさまざまな課題を抱えた事業所から
の相談がかなり増えました。経営相談や事業承継、販路
開拓など、相談内容は多岐にわたります。相談に対して
丁寧なヒアリングを重ね、専門家とつないだり、経営革
新計画の立案や補助金申請をサポートしたり。そうした
プロセスの中で商工会への認知度が高まり、会員増につ
ながったと分析しています。
　特に、県女性連の活動はめざましく、昨年10月に開
催された女性部全国大会では、女性部員増強運動の新規
加入者年間実績部門では昨年に続いて2年連続で全国1
位、 加入促進期間実績部門では全国2位に輝いて表彰さ
れ、女性活躍の道筋を示しました。
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令和6年　年頭のご挨拶

花田稔之会長は令和3（2021）年6月の就任。
就任してからの2年半を振り返り、また今年の
抱負を含めて、花田会長の想いを伺いました。
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3つのテーマに力を入れ
育成機会の創出と環境を整備

───　今年はどのような取り組みを進められますか。

抱負をお聞かせください。

花田　伴走支援、事業承継支援、商工会の機能強化。こ
の3つのテーマに力を入れます。これまでの取り組みで、
組織基盤は整いました。もちろん、十分に機能するには
まだまだ時間がかかりますが、3つのテーマはいずれも
複数の業務を同時進行させなければならないマルチタス
ク業務です。職員それぞれが自分の持ち味を生かしなが
ら、得意分野を伸ばして専門性を高め、実力をつける絶
好の機会だと考えています。
　職員の能力を高めることは、支援の質が上がり、会員
事業所の可能性を高め、ひいては地域振興へとつながり
ます。本来、こうした商工会が取り組むべき役割を発揮
できる体制を、時流に合わせて構築することが、会長職
を預かった私の務めだと思っています。

２.今年の抱負
①伴走支援の強化

◎厳しい経営環境下で事業の継続的発展を支えるた
め、販路開拓や生産性向上、新事業展開などを支援。

◎国・県・市の支援策を活用した伴走支援を強化。
◎プレミアム商品券発行による需要喚起。

※事業所支援と消費者支援の両面があり、令和5年
度は、電子商品券を導入済みの商工会が、52商
工会中、49商工会と着実に増えている。

※電子商品券の導入が、事業所のDX推進の一助に
もなっている。

◎省人化・省力化に向けた新たな補助金の活用。
◎豪雨など被災商工業者への補助金による支援。

②事業承継支援
◎令和4年2月に「事業承継支援に関する覚書」を締結

した4者（本会、福岡県商工会議所連合会、福岡県
事業承継引継ぎ支援センター、日本政策金融公庫）
の連携を強化。どの機関が窓口でもすぐに情報を共
有できる「福岡モデル」でワンストップの支援を加速
し、職員が仕事をしやすい環境を整える。

◎親族間承継にこだわらず、第三者承継や従業員承継
の推進に力を入れる。

◎事業承継事例集を作成・配布し、職員の事業承継に
関する提案力向上を図る。

③商工会の機能強化
◎全国商工会連合会への職員派遣
◎職員採用における、高等学校卒業者専用枠の新設

業務効率化に劇的な効果
クラウド会計「MA1」の魅力

───　昨年度より福岡県商工会連合会が導入した、

新たな記帳システム「商工会クラウド MA1 」について、

花田会長はどのように評価されていますか。

花田　労働人口の構造的減少により、人材確保がさらに
深刻化することは明らかです。対策として、採用戦略の
見直しや省力化、DX推進などの業務の見直しを進めて
います。その中心になるのが「MA1」による業務効率化。
これは会員事業所だけでなく、商工会でも喫緊の課題と
言えます。

これまで、商工会ごとに利用する記帳システムが異な
るという背景から、人事異動後の業務が円滑に進まない
という課題が顕在化していました。しかし、本会が「MA1」
を導入して標準化を進めることで、業務インフラの課題
解決へと大きく前進しています。

会員事業者にとっては、金融機関との連携で入出金等
の取り引き記録を円滑に取り込むことができ、AIによっ
て自動仕訳まで対応するマネ―リンク機能は、クラウド
会計ならではの利点です。これにより、仕訳や入力にか
かる時間が劇的に短縮できます。

また、会員事業所の業務効率化だけでなく、担当する
職員にとっても業務負荷を大きく軽減できます。職員の
皆さんは、会員事業所のため、そして自分自身の働き方
改革のためにも、「MA1」のメリットをしっかりと理解し
て、積極的なPRをお願いします。

商工会の役割は、事業所支援と地域振興です。そのた
めにも職員一人ひとりが知識やスキルを身に付ける努力
を行い、総合的な人間力を培って欲しいと心から願って
います。会員事業所の皆さまのご期待に添えるよう職員
一同頑張りますので、何でもお気軽にご相談ください。

今年もよろしくお願い申し上げます。

New Year  Interview 2024

福岡県新規創業資金（スタートアップ創出促進保証型)
～ 夢をカタチに、想いをカタチに～

中小企業のベストパートナー お客様相談フリーダイヤル

これから創業される、または創業後間もない会社が資金調達を行う際に、
経営者の個人保証なしで取り扱うことが可能な創業融資制度です。ぜひご利用ください。
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楽天市場ウェブサイトにて

福岡県の逸品の数 を々、全国の皆様にお届けします。

QRコードから
出店中

MA1は簿記の知識がなくても使いやすく、小西さんの復職はちょうど良い機会と思い、導入を提案しました。ウィンズさんとは長い付
き合いなので、分かる範囲で仕訳科目などの辞書登録を済ませて引き継ぎました。新たな科目の追加や調整は必要ですが、小西さんは
どんどん吸収して使いやすいようにアレンジされています。機能を使いこなすことで、業務効率のアップはまだまだ期待できます。新
たな挑戦に意欲旺盛な定宗代表と小西さんは、本当にいいコンビ。MA1を活用し、今後どう事業を展開していかれるのか楽しみです。

福智町商工会／経営支援員　杉尾 梓

ウィンズは、定宗繁之さんが2000年に開業
した園芸資材・ガーデニンググッズおよび観光
物品・雑貨の卸売問屋だ。創業期のスタッフで、
数年前に離職した小西里佳さんの復職を機に、
MA1導入による自計化に踏み切った。

もともと経理は苦手という小西さんだが、
「基盤を作ってもらったので、スムーズに移行
できました」と評価する。定宗さんが1人で切
り盛りしていた間は商工会が記帳代行をしてい
たので、杉尾支援員は取引内容をほぼ把握して
いた。そのため必要項目をあらかじめ辞書登録
した上で、MA1をスタートすることができた。
「日付を入力して取り引きを選べば、自動的

に正しく仕訳されて、貸方か？借方か？と迷わ
なくて済むので助かります」と小西さん。驚い
たのはマネーリンクの機能だ。「通帳を見なが
ら記帳すると、どうしても二重登録などミスが
起こりがちです。でも、通帳の取り引きがその

まま取り込まれるので安心です」
MA1導入の効果は、経理面だけにとどま

らない。直近の業績が一目で把握できるため、
定宗さんは迅速な経営判断ができるようになっ
た。経理業務に費やす時間がかなり軽減した
小西さんは、余裕ができた時間を有効活用して、
SNS発信など新たな営業手法にも挑戦。取り組
みは着実に新規顧客の獲得に結びついている。

小西さんの働き方の変化を見守る定宗さん
は「営業スタイルが大きく変化しました。今後
は海外市場に向けた展示会やイベントにも出か
け、新しいことにどんどん取り組んでほしい」と、
先々の事業承継も視野に入れ、期待を寄せる。

コロナ禍による在宅時間の増加で活況を呈
していた園芸業界の動きも、現在はその反動で
鈍化している。だが、小西さんの復職を機に経
営管理ツールとしてMA1を導入した同社は、将
来に向けて積極果敢な取り組みを続けていく。

仕訳の自動取込によりミスが大幅減少
ＳＮＳ発信など新たな営業展開へ

ウィンズ
代表 定宗 繁之
田川郡福智町上野467
Tel：0947-28-6277

　作業効率は大きく向上した。
　疑問があれば即、杉尾さんに
尋ねることができるのも安心。
　展示会やイベントの機会も増
やしていく計画だ。

定宗繁之代表 小西里佳さん
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業務効率化！
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TEL：092-441-6922福岡市博多区博多駅前 2丁目 9番 28号
福岡商工会議所ビル 8階

M＆Aマッチング
のサポート

後継者人材バンク
の活用

事業承継計画
の策定支援

専門家による
的確なアドバイス

https://fukuoka-hikitsugi.go.jp相談無料：月曜日～金曜日（祝日除く）9:00～17:00
福岡県事業承継・引継ぎ支援センター

後継者がいない

事業を引き継いで
起業したい

承継方法が
わからない会社の合併や買収に

ついて聞きたい

お早めの相談が解決の早道です！

あらゆる事業承継について、お気軽にご相談ください。

事業承継に悩むすべての中小企業を

全力でサポートします！

石王丸広美さんは、経理をあずかるようになってから自分でも簿記を学ぶなど勉強熱心で、新たな挑戦にも意欲的な方です。「MA1」に
関しても「今までのように商工会のサポートが受けられるのなら」とすんなり導入を決められました。疑問があればすぐに商工会に尋ね
たり、メーカーに問い合わせたり、いろんな機会をうまく活用して、どんどんスキルアップされています。「MA1」の仕様も日々アップ
デートされ、機能はさらに向上していくので、今後も効率的な活用法を研究・提案していきたいと思います。

福津市商工会／経営支援員　天本 秀華

園田歯車製作所は2013（平成25）年、現在の
石王丸英徳代表が父から事業承継した。経理業
務は妻の広美さんが担当し、商工会のサポート
を受けながら「ネットde記帳」を使って会計業
務や確定申告をしてきた。2023年の春、「操作
はさほど変わらない」と聞き、勧められるまま
に「MA1」へ切り替えたところ、「使ってみたら
驚きの連続でした」と広美さん。

まず、データ反映の待ち時間が大幅に短縮。
以前はオンライン作業で入力が反映されるまで
に結構、待たされた。「アクセスが集中する時
間帯はなかなか反映されず、イライラしまし
た」。ところが「MA1」は一度データを取り込め
ば、あとはオフライン作業が可能になる。時間
の無駄がなくなり、大きな違いを感じた。

広美さんは経理に詳しいわけではなく、他の
仕事の合間にたまった伝票を入力処理していた
ので、貸方・借方の選択など、仕訳の方法に迷

う時があった。だが「MA1」の辞書登録機能を
使えば、決まった取引は画面上の候補から選択
するだけでよいので、迷わずに済んで大助かり
と喜んでいる。ある日、銀行と連携しているマ
ネ―リンクのパスワードが分からなくなり、2
カ月間ほど放置していた。ようやくパスワード
を探し当ててログインすると、2カ月分のデー
タが一瞬にして取り込まれ、通帳残高と仕訳残
高がぴったり一致したのを目の当たりにした。
その瞬間「すごい！」と鳥肌が立ったそうだ。

辞書登録もスムーズにできてストレスがな
く、「効率的に、理想に近い形で帳簿作成でき
るようになりました」と高く評価する。

もちろん「MA1」の利用には一定の経費がか
かるが、「専門家に依頼する費用を考えたら、
断然お得です。商工会の丁寧なサポートも受け
られるので、使わないのは損。だから会員仲間
にも勧めているんです」と言って微笑んだ。

時間の無駄がなく、入力のストレスも軽減
コストパフォーマンス抜群の「MA1」に感動！

園田歯車製作所
代表 石王丸 英徳
福津市本木1295
Tel：0940-42-2110

　ストレスなくパソコンに向か
えるようになった広美さん。
　 と て も 便 利 で 使 い や す い

「MA1」の辞書登録機能。
　さまざまな歯車製品を製造。

石王丸英徳代表 妻の広美さん

業務効率化！
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資料請求は
こちらから

資料請求は
こちらから

ご自身が節税しながら積み立てる
退職金制度です！

資料請求は
こちらから

R4年11月号

R5年1月号

R5年3月号

今年12月までの加入※で、来年の確定申告時に所得控除を
受けられます！ ※11,12月は現金有で加入した場合

確定申告期に向け、おススメしています！！

記帳支援は商工会の重要な業務で、池㞍眞琴
支援員も多くの時間を費やしてきた。だが、

「MA1」の辞書登録機能などの便利機能によっ
て業務負荷が軽減し、時間を有効活用できるよ
うになったことで、事業所の経営支援などに活
動の幅が広がった。
「MA1」のマニュアルを隅々まで読み込み、

そのノウハウを自計化事業所にも伝えていく中
で、具体的に身を結び始めているのが、八女市
で自動車整備を手掛ける鶴自動車だ。鶴自動車
では、鶴智博代表の妻、祐里さんが経理を担当。

「MA1」の導入と同時にマネーリンク機能を利
用したが、「ネットde記帳」を長く使っていた
ため、当初は画面の見方の違いに戸惑った。そ
こで池㞍支援員は、同社に何度も足を運んでは
初期設定の変更など、祐里さんが使いやすいよ
う事業所に合ったアレンジをしながらサポート
をした。

頻繁に通ううち、経営上の課題についても
相談されるようになった。一つは、智博代表が

最初は「MA1」の操作に少し戸惑いましたが、
池㞍さんがどんな質問にもすぐに答えてくれた
ので、スムーズに導入できました。感動したの
は池㞍さんオリジナルのマニュアル。必要な部
分にマーカーで印をつけ〝鶴自動車専用マニュ
アル〟を作ってくれたんです。このマニュアル、
本当に使い勝手よく助かっています。

便利なのは、オフライン作業ができる点と、

思い描く、工場敷地を活用した新規事業の構想。
さっそく経営指導員につなぎ、課題や条件、補
助金活用の可能性などについて検討を進めてい
る。また並行して、自社の強みやアピールポイ
ントを整理する提案も行なった。これらの経営
支援を通じて、来春以降の新規事業稼働に向け
てホームページの作成、予約システムの稼働な
ど新たな目標ができた。

池㞍支援員は「MA1により、事業所に合った
経理の仕方を提案できます」と、巡回やヒアリ
ングの際にMA1の良さを積極的に紹介。より効
果的な活用法も模索中だ。ネットバンキングを
していない記帳代行事業所においても、簡単な
Excelデータをマネーリンクで取り込むことが出
来るため、これから推進することを考えている。

今後ますます、記帳支援から経営支援へと
支援の幅が広がる事例が出てきそうだ。

マネーリンク機能。入力途中で接客対応しても、
以前のように「タイムアウトで終了、再起動」に
ならないので、そのまま作業を続けられます。
記帳のための引落の確認入力をせずに済み、時
間を有効に使えるようになりました。
「MA1」をきっかけに池㞍さんにいろいろ相

談するようになって、新規事業も具体化しまし
た。これは想定外の「MA1効果」でしたね。

記帳支援から経営支援へ
幅の広がりが
深い信頼関係に

「MA1効果」で商工会がより身近な存在になりました

鶴自動車　代表 鶴 智博・祐里
八女市立花町北山290-1
Tel：0943-24-2819

業務効率化！ 経営支援員
の視点

八女市商工会
経営支援員
池㞍 眞琴

鶴自動車さん
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シルバー人材センターに
ご相談ください！
公益社団法人 福岡県シルバー人材センター連合会 TEL:092-623-5656

月曜日～金曜日　8:45～17:15

仕事のご依頼やお問い合わせは、あなたの街のシルバー人材センターへ

地域社会の「手伝ってほしい」という声と、
会員の「誰かの役に立ちたい」という気持ちをつなげる

福岡県シルバー人材センター連合会

人材不足でお悩みの企業さま
こんなことでお困りではないですか？

求人を
出しても
人が集まら
ない…

・臨時的な仕事
・短時間の仕事
・スポット的な仕事　
などを募集したいけど
集まるかな？

★親切・丁寧・誠実な
　仕事が好評です！
★採用・人事管理の
　効率化ができます！
シルバー人材センターに
お任せください‼

毎年の確定申告が
わずらわしい！

取引が多くて仕訳作業が大変！

※掲載記事に関するマッチングなどのご要望につきましては、最寄りの商工会にお問い合わせください。

こんなお悩みありませんか？

商工会がすべて解決します！
×福岡県商工会クラウドMA1 ３万件の口座とつながるMoneyLink

カンタン３ステップ
取引明細データを自動で取得

自動アップデートで安心

現金取引も管理できる

タイマー機能で自動取り込み
資料作成もカンタン

よりスピーディーに入力

①日付入力②取引選択③金額入力で仕訳は完了。仕訳入力
は「出納帳入力」「簡易振替伝票入力」「振替伝票入力」どの方
法も選べます。業種の特性に合わせて勘定科目が最初から
用意されているので、初期設定が誰でも簡単にできます。

銀行やクレジットカードの金融機関の取引明細データを、
自動で取得できます。MA1と連携することで自動仕訳され
るので、仕訳入力時間を大幅に減らせます。ビックデータ
を活用して仕訳を予想することもできます。

消費税の税率変更など、常に最新法令に対応して自動アッ
プデートするので、面倒な処理は必要ありません。

Excelフォーマットで作成された出納帳も取り込めるので、
現金取引の管理にも活用できます。

口座登録は簡単。金融機関名を直接入力する方法のほか、頭
文字を指定して検索することも可能です。タイマー機能によ
り、一定間隔の指定時刻に自動的に明細を取り込むこともで
きます。

経営診断書の作成機能も充実。例えば採用検討時には事前
に支払可能な給与額を簡単に算出できます。

「ネットde記帳」はオンラインでしか機能しませんが、
MA1はログイン時と終了時のみオンラインにするだけで、
あとはサクサク入力が可能です。

ネットが遅くて
入力が進まない！

一人だと入力内容が正しいか不安！

他社製品から「クラウド会計MA1」
への乗り換えもスムーズ
詳しくはご加入の商工会へ！

会計・経理の

インボイス制度
電子帳簿保存法
に対応Point1

AIが自動仕訳を
可能に

Point1
全国の金融機関に

対応

Point2
スマホやタブレット
ツールとも連動

Point3
オフラインでも
入力できる

Point3
MA1と連携した
自動仕訳

経営者の「困った」の
相談に乗ります！

Point2
口座登録が
カンタン
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商工会「クラウド会計」で実現する新しい働き方
◎年頭のご挨拶 福岡県商工会連合会 会長 花田稔之
◎商工会「クラウド会計」の活用事例〈事業所･商工会職員〉
◎一目でわかる､商工会「クラウド会計」の導入メリット
◎県青連･県女性連の活動報告

業務効率化！業務効率化！
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県女性連

県青連

Report

Report

第24回商工会女性部全国大会 inしずおか～福岡県商工会女性部連合会が全国表彰～

第23回商工会青年部全国大会 群馬大会

県青連移動理事会（@筑豊地区）

令和5年10月18日（水）・19日（木）の2日間、「第24回商工
会女性部全国大会inしずおか」が、静岡県コンベンションアー
ツセンターで開催されました。全国から2000名以上の商工
会女性部員が一堂に会し、福岡県からは44名が参加しました。

「商工女性の主張発表大会」では、全国各ブロックから選出さ
れた6名の女性部員が登壇しました。九州ブロックからは長
崎県対馬市商工会女性部の小川博子さんが発表し、見事最優
秀賞を受賞しました。
大会表彰では、福岡県商工会女性部連合会が、女性部員増強
運動の「新規加入部員数」年間部門で昨年に続いて2年連続で
全国1位、加入促進強化期間部門で全国2位に輝きました。

令和5年11月15日（水）・16日（木）の2日間、「第23回商工
会青年部全国大会　群馬大会」が、群馬県高崎市のGメッセ
群馬で開催されました。
各表彰で、顕彰及び感謝状が各ブロックの受賞者に授与され、
嘉麻市商工会青年部の前 佳津雄さんがネットワーク部門、
新宮町商工会青年部の阿部 真介さんが感謝状部門でそれぞ
れ表彰されました。
また「青年部の主張発表」では、全国6ブロックを勝ち抜いた

7名の青年部員が、自社の経営と青年部活動を通して経験し
た学びについて発表を行いました。九州ブロックからは、沖
縄県宜野湾市商工会青年部の木内清佳さんが登壇。同部初の
女性副部長として、女性活躍推進を目的に妊婦体験・生理体
験事業を行った結果、県内外から大きく反響があったという
内容でした。なお、最優秀賞には関東ブロック代表の保立 
明宏さんが輝きました。

令和5年11月7日（火）、「県青連移動理事会」がのがみプレジ
デントホテル（飯塚市）で開催されました。
県青連役員、インターンに加え、地元筑豊地区の青年部員
24名がオブザーバーとして参加し、県青連理事会の運営や
事業内容を知る良い機会となりました。日頃は、接点が少な
い部員同士が地区を越えて親交を深めることができ、今後は
各商工会青年部の連携強化につながることが期待されます。
なお、移動理事会は今後も北九州地区、福岡地区、筑後地区
の順番で開催する
計画で、次回（北
九州地区）は令和
６年４月に開催予
定です。

大会を通して、女性部員たちは絆をさらに深め、これからも
より一層地域活性化に努力することを誓い合いました。

福岡県商工会女性部連合会

福岡県商工会青年部連合会

※掲載記事に関するマッチングなどのご要望につきましては、最寄りの商工会にお問い合わせください。

嘉麻市商工会青年部の前佳津雄さん（写真左端）

新宮町商工会青年部の
阿部真介さん（写真中央）

女性部員加入実績で
春日市商工会青年部が全国2位に 部員同士の交流の機会にもなった移動理事会

表彰を受ける菊地裕子会長

女性部員増強運動の
「新規加入部員数」年間部門で

全国1位を獲得


